
雲南師範大學參訪團歡迎會致詞 

 

歡迎雲南師範大學參訪團來清華參觀，今天大家到新竹清華來，希望

是抱著「走親戚」的心情；新竹清華是由梅貽琦校長在1956年設立，

而梅校長是國立西南聯合大學校務委員會的三位常務委員之一，由於

只有梅校長全期常駐昆明，是公認的實質校長；同時，雲南師範大學

前身為西南聯大的師範學院以及國立昆明師範學院，而國立昆明師範

學院第一任院長查良釗先生則曾為西南聯大教授及訓導長，所以兩校

的淵源，非一般姐妹校可比。 

很高興近兩年來，兩校越走越近；去年暑假，清華女籃代表隊在師長

領軍下，曾到雲南師大「移地訓練」，據說對高原氣候不太適應，僅

撐到第三節結束，今天到平地來比劃，相信雲南師大代表隊不致於對

平地氣候不適應，這裡要特別提醒一下，本校女籃代表隊在三月初的

「清華台大友誼賽」中，輕取學生人數是清華三倍的台大代表隊，所

以是一支訓練有素的勁旅，等一下，大家不妨盡量發揮，才真正能達

到切磋砥礪的效果。 

去年十月二十六與二十七日，新竹清華舉辦「梅貽琦校長逝世五十周

年紀念會」，很感謝北京清華的顧秉林前校長與雲南師大葉燎原書記

專程前來參加並致詞；在次月三日在北京清華舉行的「國立西南聯合

大學建校七十五周年紀念大會」上，我也與雲南師大楊林校長同台講

話；西南聯合大學當年在烽火連天、強敵壓境之下，由三校聯合，絃

歌不輟，「五色交輝，相得益彰」，「中興業，須人傑」，培育許多

傑出人才，賡續卓越學術研究，創造了中國教育史上的奇蹟；梅校長

逝世十周年紀念會中錢思亮先生（民二十年清大畢業，曾任臺大校

長、中央研究院院長）代表各界所致紀念詞曾說「梅先生對國家的貢

獻很多很大，每一件對別的人說都可稱為不朽。其中之一即是西南聯

大時期，三大學合作無間，並把學校辦得很好，」西南聯大是新竹清

華與雲南師大的共同聯結，是兩校的共同資產。 

楊林校長在「國立西南聯合大學建校七十五周年紀念大會」中說：「西

南聯大給雲南留下了開啟民智的火種，傳播了現代文明，」也點出了

大學的使命，而大學以其豐富的知識與見識資源，要如何多做一些有

益地方、社會與國家的事業是師生同仁應常思索而念茲在茲的；新竹

清華上週日到美國北加州矽谷地區辦理招生活動，是台灣所有大學中



的的創舉，不僅因為清華以亞洲名校的聲譽有此條件，希望有多元化

的優秀學生而有此需要，最主要的是清華作為台灣頂尖名校，有引領

台灣高教國際化的責任，更由於清華是由美國退還多要的庚子賠款設

立，培養了大批留美人才，同時現有清華師資中，也多為留美人才，

在此時到美國招生有「投桃報李」的歷史意義，是一個幫助台灣與清

華國際化「利人利己」的方案；當然大學辦學有多重目標，但在現有

基礎上，儘量發揮優勢，在培養下一代優秀人才之外，多做一些對國

家社會與人類有益之事，也是份內之事，願與雲南師大師生同仁共勉

之。 

最後我希望雲南師範大學參訪團在台灣有一個愉快的行程；新竹清華

自然會盡力讓大家「賓至如歸，」如有任何不周之處，還望明白指教，

大家「開誠佈公」溝通，這也是友校交流的效益之一。 

 


